

EL OBRERO

Número suelto, 15 céntimos

AÑO XXIX

NUM. 1.377

Palma de Mallorca 14 de Septiembre 1928

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Sobre una Escuela del Trabajo en Palma

Mucho se ha hablado ya de la creación en esta ciudad de una Escuela del Trabajo y poco o casi nada se ha hecho para llevar a la práctica esta hermosa idea. ¿Es que no se siente la necesidad de esta escuela? ¿Es que no se tiene fé en sus resultados? ¿Es que el Ayuntamiento no dispone de medios económicos para su instalación y funcionamiento? ¿Es que se carece de orientación, de algún proyecto que sirva de base y guía para dar cima a una obra de tanta trascendencia para la formación y desarrollo de la cultura profesional de nuestra clase obrera y por ende del progreso industria y económico del país?

De todo esto nos proponemos hablar en una serie de artículos que hoy iniciamos y cuya lectura recomendamos principalmente a los que están al frente de las organizaciones obreras para que formen concepto de la utilidad de esta enseñanza profesional y colectivamente hagan presión al Ayuntamiento para su más rápido establecimiento.

El artículo 215 del Estatuto Municipal obliga a los Ayuntamientos de más de 20.000 almas a «crear o auxiliar establecimientos de enseñanza profesional, técnica o artística para la formación especializada de sus habitantes...» Nuestra Corporación Municipal se encarga, pues, incluida en esta obligación y a tal efecto tiene ya acordado, desde principios del presente año, la creación de una Escuela del Trabajo por su propia cuenta y de carácter puramente municipal, es decir, que en vez de optar por el auxilio a establecimientos ya creados de esta naturaleza optó por crear uno que sea y dependa en todo del Municipio. Al parecer se ha querido, y en nuestro concepto es un acierto, que la Escuela de enseñanza profesional sea algo nuestro, exclusivamente del vecindario de Palma.

Alrededor de este acuerdo municipal se promovió una buena campaña de prensa ponderando y ensalzando esta clase de enseñanza y reconociendo todos los que de ello se ocuparon los múltiples beneficios que habría de reportar a la clase obrera y a la industria en general. Si alguna discrepancia ha habido ha sido solamente por si convenia más que el Ayuntamiento estableciera por su cuenta la nueva enseñanza mediante la creación de Escuela propia o si era mejor que prestara o aumentara sus auxilios a la Escuela de

Artes y Oficios que ya existe; pero todos coincidían y se mostraban pródigos en el aplauso de la enseñanza técnico-profesional.

Aquella campaña, a la que no se mostró sorda la clase trabajadora, vino a ser la aprobación unánime de la idea que el Ayuntamiento había puesto sobre el tapete de la discusión. Pocos asuntos ha tratado nuestro Municipio de cinco años a esta parte que hayan despertado tanto entusiasmo y producido tanto ambiente favorable en la opinión. Esto demuestra que Palma entera siente la necesidad de una Escuela Industrial donde pueda dotarse al trabajador de conocimientos profesionales especializados que le permitan desarrollar mayores aptitudes en el taller o la fábrica y fecundizar mejor a las industrias para que, a la vez que puedan rendir el máximo de producción posible, resulten los productos de calidad superior para poder competir en todas partes con los de su misma clase.

Sobre el tapete de la Oficina Internacional del Trabajo se halla ahora, en franca y animada discusión, la idea, ya puesta en práctica en los Estados Unidos, de un sistema de organización racionalista o científica del trabajo, y elemento indispensable para este nuevo sistema es contar con trabajadores profesionalmente capacitados, de cultura técnica del trabajo, la cual se adquiere en esas escuelas de que nos ocupamos y que tienen establecidas todas las capitales y poblaciones de alguna importancia industrial.

No es pues este asunto uno de tantos que se han iniciado y han tenido que morir por falta de ambiente público. Al contrario, nadie hay que se haya manifestado en contra de la Escuela en cuestión y todo el mundo, en cambio, la anhela, la aplaude y la apoya. ¿Que espera pues el Ayuntamiento en dar satisfacción a este anhelo público, a esta necesidad por todo Palma sentida? ¿Que espera, que obstáculos se oponen a la realización de lo que ya tiene acordado?

Sobre la creación y funcionamiento de la mencionada Escuela tenemos entendido que el Ingeniero don Jorge Agulló tiene presentado al Ayuntamiento, nada menos que desde el año 1925, un vasto y detalladísimo proyecto. ¿Por qué no lo adopta la Corporación Municipal? ¿Que dificultades se oponen a ello? En el próximo número empezaremos a tratar sobre este pro-

yecto, que duerme desde hace tres años en el Ayuntamiento y en la Diputación Provincial sin que nadie se haya dignado desenterrarle siquiera fuese por atención al esfuerzo, digno de todo encomio, realizado por su autor.

El XVI Congreso de la Unión General de Trabajadores

El lunes de la presente semana ha inaugurado sus tareas el XVI Congreso de la U. G. T. de España, organismo federativo de los trabajadores españoles de brillantísima historia y el único que tiene solvencia y personalidad adquirida en nuestro país.

A dicha Asamblea han asistido más de 500 delegados de todos los rincones de España, representando a más de 200.000 afiliados. Dado los asuntos que figuraban en el orden del día las discusiones serán laboriosas y de mucho interés, siendo de esperar que sus acuerdos serán fructíferos y responderán a las necesidades de la organización obrera.

La Unión General de Trabajadores es un organismo que participa constantemente en la vida política y económica del país por medio de delegados directos que intervienen en los siguientes organismos:

Consejo de Trabajo, Comisión compiladora de las leyes sociales, Patronato de Obreros e Ingenieros pensionados en el extranjero, Tribunales Industriales, Delegaciones locales y provinciales del Trabajo, Consejo de Estado, Comisión delegada Interina de los Consejeros de Corporaciones (Comités paritarios), Instituto Nacional de Previsión, Comisión Sanitaria, Comisión Central de Casas Baratas, Patronato de Trabajo a Domicilio, Comité de Combustibles, Tribunales de Trabajo en Ferrocarriles, Comisiones del Censo Social, Tribunal Supremo de Hacienda Pública, Junta Central de Emigración, Consejo de Enseñanza Industrial y Patronato de Reeducción de Inválidos del Trabajo.

Esto puede dar idea de su actividad y de la importancia que tiene su radio de acción en la vida pública y social de España.

Esperemos a que el Congreso termine sus tareas para dedicar a sus resoluciones la atención y el espacio que merezcan. Por ahora un saludo cordial a todos los delegados, de quienes la clase trabajadora organizada espera acierto en sus deliberaciones.

¡Viva la Unión General de Trabajadores!

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

SOBRE LA CONQUISTA DE MALLORCA

El juicio de Alomar es también el nuestro

Francisco de B. Moll ha atribuido al escritor Gabriel Alomar, en «La Vanguardia Balear» del 8 de este mes, el siguiente juicio de la reconquista de Mallorca:

«La expedición a Mallorca no fué una empresa de reconquista, porque entonces no se tenía noción de este concepto, meramente histórico. El motivo de aquella conquista fué el de toda empresa guerrera de aquel tiempo: la rapiña, la expectación de un rico botín. Hoy diríamos Banditaje.»

Añade Francisco de B. Moll que Mallorca entera discrepa de este juicio de Alomar, formando éste una sola excepción.

Como nosotros somos también mallorquines y por consiguiente se nos incluye en la discrepancia con Alomar, nos interesa que conste que los socialistas estamos completamente identificados con su criterio en este asunto.

Algo sobre la actuación del Comité Paritario de Artes Gráficas

Salvo rara excepción, el funcionamiento del Comité Paritario de Artes Gráficas ha sido acogido, por los que a ellas se dedican, con seriedad y respeto. Se dan, los gráficos, perfecta cuenta de la relevante importancia que en lo futuro—aparte ya de lo presente—podrá tener el Comité en los destinos de nuestra organización. Así quedó demostrado; en cuanto a la parte obrera, al otorgar un voto de gracias a sus representantes en el Comité, en la Asamblea del gremio recientemente celebrada.

¿Y quién, siendo consciente, podrá negar este voto? Bien merecen estos abnegados compañeros una pequeña compensación a sus desvelos en pró de la clase, que se han demostrado plena y satisfactoriamente en múltiples aspectos, en distintos casos sucedidos rápidamente durante el corto espacio de tiempo que lleva de vida el Comité Paritario de Artes Gráficas.

Bastaría, sencillamente, encargar el logro de ser el Comité el encargado de proporcionar el personal para la confección del Censo Electoral, cuyo encargo tanto costó de conseguir, para apuntarlo como un éxito resonante. Nosotros, los vocales obreros del Comité, lo acogemos únicamente con la satisfacción del deber cumplido, al solucionar temporalmente la crisis de trabajo; ocupando a todos los obreros del ramo que se hallaban parados.

Sería árdua empresa tener que relatar las vicisitudes que se hubieron de pasar para llegar a este positivo resultado. Consignáremos, pero, agradeciéndolo de veras, la incondicional ayuda que encontramos en distintos elementos del Comité que nos permitieron, ateniéndose a la justicia del caso, desbaratar los planes y manejos—muy comerciales, pero poco humanitarios—de cierto pa-

trono que, por desgracia, también es Vocal del Comité.

Última es que, cuando venimos a ensalzar una labor de un organismo que ha sido creado para velar por los intereses del oficio, hayamos de sacar a relucir ciertas notas discordantes que proceden precisamente del bando patronal y, lo que es peor, del seno del mismo Comité. Nos referimos ahora a...

otro patrono (un personaje que en distintas ocasiones públicas ha hecho gala de su amor a las organizaciones obreras) que un día aboga para que ingrese en el Censo Obrero un individuo, empleado en los ferrocarriles, que trabaja horas en su taller; y al otro día prodiga sendos certificados de obreros parados, con calificativo de excelentes, a dos individuos desconocidos que resultan ser incapaces, con nombre supuesto, uno de ellos, y con un historial en el arte gráfico de dos días de dependencia bajo la tutela de tan voluble señor.

¿Es esto serio? ¿Como se explica el caso, así un algo excepcional, de este patrono? Para nosotros solo tiene una explicación. Un afán de restarle importancia al Comité Paritario, haciéndole incurrir en ridículo delante de la opinión; y esto es caso a reflexionar para tomar nuestras medidas.

Verdaderamente, repito, es lamentable que, al escribir el primer párrafo de este artículo, hayamos tenido que referirnos a excepciones aunque raras—como ya van mencionadas—respecto a la forma de acogida que se ha dado a la actuación cortísima del Comité Paritario de Artes Gráficas.

Esperemos en lo sucesivo poder rectificarnos; demos la justa orientación a Comité Paritario prestándole nuestro recíproco apoyo y señalándole todas aquellas fórmulas que puedan redundar en bien del progreso gráfico.

Un V. O. del C.

TEMAS DEL FEMINISMO

Hetairismo, matrimonio y divorcio

II

La muy excelsa poetisa mejicana, musa dócima en sus tiempos de esplendor poético (siglo XVII), no estuvo tan dura en sus apóstrofes rimados, de los que conocemos muchos, cual lo estuvo, en casticísima prosa el morigerado don Severo Catalina en su libro *La Mujer*, escrito a mediados del siglo XIX. Véamos una muestra:

«Si un hombre de edad proyecta, conecedor del mundo, gran maestro en la insidiosa profesión de galanteador, seduce a una niña candorosa e inocente, ésta queda deshonrada y el héroe añade una hoja a su corona de triunfos. El seductor respeta hoy lo que se propone deprimir mañana; finge que idolatra lo que anhela deshonrar; se ve humilla como esclavo para alzarse mañana como tirano.»

Y prosigue diciendo: «La prostitución no es otra cosa que el comercio abominable de la castidad. Sin embargo hay una clase de prostitución que no condena la sociedad, que está admitida y aun necesariamente consagrada.

Esa prostitución, es el matrimonio de los que no se aman, de los que venden su mano por un capital o por un título de nobleza.

Esa prostitución es la voluntaria o forzada de una joven que se une a un viejo decrepito.

Esa prostitución es el repugnante consorcio matrimonial del joven pobre con la vieja rica.

La pobreza y la ignorancia son de ordinario las llaves que abren la puerta de la prostitución.»

Y a esto que dice el muy cristiano don Severo Catalina deberemos añadir un concepto de la respetabilísima escritora sueca, Ellen Key, que convirtió en templo del amor humano, sin distinción de sexos ni de razas, su casita blanca y honorable de la ribera del lago Waterm. Dice así la ilustre expofesora normalista de Estocolmo en su libro *Amor y matrimonio*:

Y añade en otra página de su libro:

«Cuando la diversidad de almas lleve a ser una verdad tan evidente como la diversidad de cuerpos, se comprenderá que el dogma de la monogamia indisoluble es el que ha ocasionado y ocasiona más sacrificios humanos. Vendrá el día en que se reconocerá que los autos de fe conyugales han sido tan inútiles a la moral verdadera como la injurias a la verdadera fé.»

Y no se crea, por esto, que Ellen Key es partidaria del amor desenfrenado, como han asegurado algunos impugnadores fóbicos de su doctrina. Véase como demuestra lo contrario:

«Nada hay más sublime que un amor único y fiel; pero ¡ay!, no siempre podemos crearlo. Desgraciadamente, el hombre no puede prometer que amará siempre, de la misma manera que no puede prometer que gozará siempre de buena salud. Lo único que puede prometer es velar constantemente por la vida y el amor. Ahora bien; si a pesar de esa vigilancia muere el amor, hemos de permanecer toda la existencia atados a un cadáver?»

Buscar la felicidad; sólo por medio de ella alcanzaremos el completo desarrollo de nuestro ser, y solo de este modo enriqueceremos a la Humanidad: Felicidad y deber son sinónimos.»

Y como Ellen Key reconoce y sostiene que la felicidad humana no se puede conseguir dentro de un régimen social que deprime y esclaviza, sienta la conclusión siguiente:

«En nombre de los derechos del individuo, que debe ser librado de la miseria, yo acepto el Socialismo.»

Para Ellen Key no puede existir la felicidad en el amor, sin la independencia económica. Por eso se revela en su libro *L'individualisme. Images idéales*, contra todo proceder en oposición con las libertades económicas, y arremete también en su folleto *Falso empleo de las fuerzas femeninas*, contra los que desvían al feminismo del recto camino que conduce a la libertad, igualdad y compenetración espiritual de la mujer y el hombre, distanciados por el prejuicio de una superioridad del sexo masculino sobre el femenino, sostenida con los sofismas de una *moebiana* ciencia antropológica y preceptos teológicos de los padres de las Iglesias romana y reformada.

San Juan de la Cruz, San Agustín, San Pablo y otros muchos Santos, niegan a la mujer el talento y la bondad y Lutero, el reformista, se expresa del siguiente modo:

«Una vez leídos los contratos matrimoniales entienda la mujer que queda bajo la influencia del marido.

Así, pues, como no es lícito al siervo levantarse contra su señor, tampoco lo es en la mujer desobedecer al marido.»

A lo que debió añadir, por cuanto está de acuerdo con la doctrina luterana: «ni tan siquiera en el caso de ser maltratada.»

«¡Oh, la lógica del derecho... masculino!

Los defensores de la indisolubilidad del matrimonio, se aferran sistemáticamente a los textos viejos, anacrónicos, para oponerse a toda razón de moral pura o de las que somos partidarios del divorcio reparador. Nos suponen ignorantes de las legislaciones antiguas que transigieron con la separación en cierto modo concionada. Para su oposición no concientran otro apoyo más sólido ni más anacrónico que las *Decreto*s de Gregorio IX. En este estamento de la legislación canónica, capítulo II, *De Desperdicio conjugatorum*, se dice: «El que despidiese a su esposa y tomase otra, es adúltero, y el que tomase a la despedida también lo es.»

El presbítero don Federico Santamaría, hombre que es tenido por muy versado en cánones, se manifiesta contra la posibilidad legal del divorcio civil que, según él, no deberá acordarse, porque a ello se oponen el canon MCXVIII del moderno *Codex juris canonici* y los libros XI y XII de las antiguas *Constituciones*, si bien desaparezca toda fuerza de lógica recta en sus argumentos cuando dice en el *Heraldo de Madrid* que «la doctrina de la indisolubilidad de los matrimonios ratos consumados entre cristianos, aunque no es dogma o doctrina de fe católica, ni siquiera de fe teológica—subyaramos nosotros—, es doctrina cubierta por la fe—subraya él—, de cuya negación se seguirá implícitamente la negación de la infalibilidad de la Iglesia, que es dogma de fe.»

Reconocemos que los canonistas se colocan en el terreno que corresponde a sus puntos de vista sectarios; pero hemos de convenir que no se puede admitir su criterio, porque al pretender sostener una infalibilidad que no se demuestra se oponen a la razón humana, negando al individuo, por consecuencia, todo derecho natural.

El matrimonio indisoluble, no data, según se nos dice, desde las primeras *Constituciones cristianas*. Este ha pasado por múltiples fases y ha sido autorizada su disolución, no ya solo por las leyes gentílicas, si que también por la Iglesia romana en cuantas ocasiones se ha visto forzada a transigir con la política civil de los pueblos, como ha sucedido con muchos Estados americanos, con Francia, Portugal, Suiza, Dinamarca, Suecia, etc., etc.

El matrimonio indisoluble, no data, según se nos dice, desde las primeras *Constituciones cristianas*. Este ha pasado por múltiples fases y ha sido autorizada su disolución, no ya solo por las leyes gentílicas, si que también por la Iglesia romana en cuantas ocasiones se ha visto forzada a transigir con la política civil de los pueblos, como ha sucedido con muchos Estados americanos, con Francia, Portugal, Suiza, Dinamarca, Suecia, etc., etc.

María Cambriés DE POLLENSA

Conferencia de Ferretjans

El domingo pasado el compañero I. Ferretjans explicó una conferencia en el «Círculo de obreros Albalñiles» de Pollensa, previamente invitado por esta entidad, desarrollando el tema «La legislación social y Los Comités Paritarios». El interés que despertó la visita de Ferretjans se puso de manifiesto en el acto mencionado donde asistió numerosa concurrencia de obreros albalñiles. El acto fué presidido por el veterano Presidente compañero Vanrell, quien se encargó de presentar al compañero conferenciante.

Empezó Ferretjans manifestando que estas conferencias debieran explicarle los obreros intelectuales, los magos de la inteligencia y no los obreros manuales que han tenido que realizar un esfuerzo supremo para adquirir unas modestas nociones de cultura. Pero, da el caso—dice—que estos magos de la inteligencia salvo contadas excepciones rinden pleitesía al capitalismo, repugnándole tener contacto con los obreros manuales. Por esta causa, un puñado de obreros modestos tenemos que hacernos cargo de estos actos de propaganda.

Explicó detalladamente el funcionamiento de los Comités Paritarios, poniendo de manifiesto la necesidad que tienen los obreros de aceptarlos, aunque solo sea por espíritu de conservación.

Explicó, con toda clase de detalles, el funcionamiento de la Federación Nacional de la Edificación, recomendando a

los asistentes su pronta adhesión. A continuación se ocupa de la Unión General de Baleares y dice que este organismo es la única representación genuina de los obreros mallorquines que, desarrollando una táctica sensata y desprovista del ineficaz radicalismo viene conquistando las conciencias de los obreros isleños. Explica el funcionamiento de este organismo regional y recomienda a los albalñiles de Pollensa su pronto ingreso en la misma.

Con palabra clara y vibrante se dirige a la juventud invitándola a que se eduque mediante su amor a los libros y a la prensa socialista que de la educación vuestra, dice Ferretjans, depende el que se formen hombres concientes capaces de ocupar los puestos que por el curso inevitable de la vida, tendrán que dejar algún día los veteranos dirigentes de esta entidad. Terminó diciendo que no debemos hacer caso de los que nos recomiendan que alcemos la vista al cielo, debemos mirar lo que ocurre en la tierra que es donde empieza y acaba la vida, definitivamente.

El compañero Ferretjans al terminar su conferencia fué felicítadísimo por la numerosa concurrencia.

El Presidente agradece con frases sentimentales la visita de Ferretjans y le invita a volver en esta de Pollensa en la próxima primavera invernal.

Los reunidos con gran entusiasmo y con completa unanimidad acuerdan ingresar en la Unión General de Baleares y en la Federación Nacional de la Edificación así que haya terminado el Congreso que se está celebrando en Madrid.

La Directiva del Círculo de Albalñiles está satisfecha del fruto que ha dado la propaganda realizada por Ferretjans.

Ahora que los obreros de Pollensa se encarguen de recoger las bellas enseñanzas que este compañero nos ha dado durante su acertada disertación.

El Secretario, ANTONIO SERRA Pollensa 2 de Septiembre de 1928.

A nuestros suscriptores y paqueteros

Por causas ajenas a nuestra voluntad no fué posible dar a la publicidad el número de este semanario correspondiente a la semana pasada. Así lo habrán comprendido seguramente nuestros suscriptores y paqueteros al ver que no recibían el periódico en los días acostumbrados.

Esperamos, pues, que los compañeros lo tendrán en cuenta y que asimismo abonarán, de un modo voluntario, el importe del número no recibido ya que EL OBRERO BALEAR no tiene más ingresos que los procedentes de las suscripciones y su vida es bastante precaria, pues la falta de apoyo en circunstancias como éstas, nos pondría en trances muy difíciles para poder continuar la publicación.

Unión General de Trabajadores de Baleares

Comunica a todas sus secciones, en votación reciente, eligiendo a su Presidente, compañero Jaime Rebassa, para delegado al XVI Congreso de la «Unión General de Trabajadores» de España, que empezó sus tareas el 10 del corriente; dicho compañero emprendió viaje para Barcelona y Madrid el jueves próximo pasado 6 del mes actual, al objeto de asistir al mentado Congreso, en representación de las secciones de esta «Unión General de Baleares».

Lo que se hace público para conocimiento de las secciones interesadas.—Palma 13 de Septiembre 1928.—El Secretario, Jaime Buuzá.

PÁGINA JUVENIL

Contra la guerra

Por el Comité de la Federación Nacional de Juventudes Socialistas de España ha sido adoptada la siguiente resolución:

«El Comité Nacional de las Juventudes Socialistas de España, ante la propuesta del secretario de Negocios Extranjeros norteamericano Sr. Kellog declarando la guerra fuera de la ley y firmada multilateralmente por las grandes potencias, aprovecha esta ocasión para reafirmar su posición antimilitarista, por considerar que el acto llevado a efecto en el Quay d' Orsay es una argucia burguesa que encubre solapadamente las ambiciones desenfrenadas del régimen capitalista, plenamente demostrado por los hechos actuales, ya que en tanto los firmantes llevan a efecto estas conversaciones los gobiernos de la burguesía votan constantemente créditos de guerra, construyen sin cesar armamentos destructivos y aumentan las flotas marinas, aéreas y terrestres.

El Comité Nacional insiste igualmente en el derecho que tienen los pueblos a regirse ellos mismos, derecho que fué prometido a los pueblos coloniales durante la gran guerra, y que posteriormente ha sido olvidado, a cuya consecuencia son arrastradas las juventudes obreras, a conflictos bélicos solo por el hecho de seguir sometidos estos países al imperialismo existente.

El Comité Nacional de las Juventudes Socialistas de España considera que la única garantía de paz será la que resulte de una verdadera desmovilización de las fuerzas armadas y el desarme total de todas las potencias, promulgando por estos hechos que son los que únicamente pueden imposibilitar las ambiciones imperialistas de la burguesía.

El Comité Nacional de las Juventudes Socialistas de España exhorta a los trabajadores y principalmente a los jóvenes a que engrosen las filas del Partido y de las Juventudes Socialistas, y que no cejen en su campaña pacifista sin esperar a que la paz de los pueblos la traiga la burguesía, porque la «emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos.»

Por la Federación de Juventudes Socialistas
El Comité Nacional

Juventud

«Edad que media entre la niñez y la edad viril. Reunión o conjunto de jóvenes». Mit Hebe, hija de Júpiter y de Juno, adorada en Roma como diosa de la Juventud».

Hé aquí la etimología de ésta palabra que es todo un poema de vida, entusiasmo, alegría. Tesoro inagotable de energías varoniles.

Sin la juventud, las ciencias, las artes, la civilización, no prosperan, no avanzan.

Esas energías creadoras de la Juventud estudiantil, son las que mayor impulso proporcionan al engrandecimiento de los pueblos.

La juventud constituye la única esperanza, para el porvenir.

Pero esa juventud de cuyo esfuerzo debe saborear la Humanidad los más exquisitos frutos, ha de tener normas, guías, derroteros por los cuales encauzar la acción para que ésta sea eficaz.

Si las energías juveniles, no se encauzan; cual caudaloso río de turbulenta corriente, tenemos por seguro,

que nada, o acaso muy poco, han de beneficiar a la causa de la civilización.

¿Como podemos encauzar ese caudal de energías? La respuesta es bien fácil y sencilla. Haciendo comprender a esos jóvenes despreocupados, indiferentes y olvidadizos, que existen entidades cuya misión pedagógica, puede sazorar esos tan apesadumbrados frutos espirituales. ¿Cuáles son? Las «Juventudes Socialistas». Esas entidades que laboran constantemente por el bienestar humano, son las mejores escuelas, donde se educan los niños del ayer, hombres del mañana. Algún, con excesivo desconocimiento de lo que son éstos núcleos, integrados en su mayor parte, por hijos del taller, la mina y el campo, se atrevería a poner en duda nuestras afirmaciones. Pero nosotros preguntamos. ¿Conocisteis a Meabe? ¿Os es conocida su magna obra? Contestarán que no; como muchos que conocen a Uzcudun, a Gaona y a Samitier, ignoran quien fué Caldós, y quienes son Palacio Valdés y Cajal. Pues bien. Meabe fué un pedagogo y por consiguiente su obra notoriamente pedagógica. Tomás Meabe fué el fundador de las Juventudes Socialistas en España, en cuyo escalafón federativo figura nuestra entidad local, en tercer lugar.

Meabe fué un poeta de los humildes, un soñador cantor de la Naturaleza, un enamorado del arte y sembrador incansable de los ideales que han de redimir a la Humanidad. Por eso confiando en fomentar y cimentar la redención, de los de su clase, fundó las Juventudes Socialistas que hoy cuentan en España con algunos miles de afiliados distribuidos por todo el continente.

Es pues, de imprescindible necesidad (a nuestro juicio) que los jóvenes proletarios se den exacta cuenta de su importante misión a cumplir.

Nosotros, los que durante largos años hemos permanecido y permaneceremos en nuestro puesto de combate, tenemos como primordial deber, conquistar adeptos, convencer a los indiferentes y hacer llegar la luz de la razón a todos aquellos cerebros que aún están sumidos en las espantosas tinieblas de la ignorancia, con respecto a la bondad de nuestros ideales.

Desde que Meabe fundara la primera Juventud hasta la fecha, los jóvenes socialistas han puesto al servicio de la causa todo cuanto pueden, saben y valen.

Nuestro apoyo moral y material, nuestra torpe o experta palabra, nuestra modesta o valiosa pluma por cuyo punto de contacto con las cuartillas han salido a raudales las palpitaciones de nuestro corazón las energías de nuestro ser. ¡Todo por el ideal! Pero éste que es de una grandiosidad sin límites, exige de nosotros mayor sacrificio cada día, por eso no hemos de tubear un solo momento en nuestra lucha contra todo lo arcaico, y caduco, sin perder ocasión alguna.

El movimiento juvenil socialista internacional nos ha dado recientemente un gran ejemplo, con motivo del Congreso Internacional Socialista de Bruselas.

Los jóvenes de las milicias rojas que en otra ocasión causaron la desorganización del fascismo en Bélgica, han dado otra sensación de valor cívico, para ejemplo de las demás naciones.

Sirvan estas líneas como fraternal saludo a las milicias rojas, y de aliento a los que componemos la Federación nacional de Juventudes Socialistas de España.

Antonio Serrano

(Del Grupo Prensa de la Juventud Socialista de Elche).

¡Para tí, juventud!

Quando miramos y volvemos a mirar a la mayoría de la juventud de hoy, no sabemos lo que nos pasa. Parece como si una nube de tristeza pasase ante nuestra vista y nos presentase un paisaje gris y taciturno, infundiéndonos una melancolía honda que nos invade nuestro ser.

Quando vemos que la mayoría de los jóvenes, hombres del futuro mañana, no se preocupan absolutamente de nada, a no ser de bailes y deportes, nos preguntamos si lo que vemos ante nuestros ojos, es verdaderamente real o ilusorio, si estamos soñando o es una consecuencia del pesimismo de que estamos algo invadidos. Pero, desgraciadamente, vemos que así es: es la dolorosa y terrible verdad esa de la juventud de hoy.

La mayoría de los jóvenes (téngase en cuenta que hay honrosas excepciones), no piensan más que en divertirse. Muchos han cerrado las puertas de su cerebro y lo han relegado a segundo término. Han cometido un pecado (en el sentido literal de la palabra) de no emplear ya su cerebro en pensar en cosas de la vida, en cosas que nos atañen directamente, y se cruzan de brazos y dejan que los otros arreglen lo que haya que arreglarse.

¡Ay, juventud, juventud! ¡No te ocupas más que de vestir a lo «pera» y de marcar los absurdos puntos de «charleston!» No miras el mañana. No quieres darte cuenta que los hombres de hoy envejecen, que mañana, cuando estarás en el pleno goce de la hombría, tú, que no has sabido pensar, que no has discernido, que no has visto ni comprendido la realidad de las cosas, cuando mañana te corresponderá, como ciudadano, ayudar al empuje de la nación, te encontrarás que te falta lo principal: el cerebro. Como a fuerza de tenerlo cerrado tanto tiempo, tendrá ya en su interior inmundas telarañas.

Pero aún estás a tiempo, joven de hoy. Aún puedes formarte una conciencia, que será la que te servirá para el mañana, para cuando sea necesario. No tienes más que venir a engrosar las filas de la «Juventud Socialista», que es donde, mediante la lectura, se aprende y se lucha para preparar el advenimiento de una sociedad mejor que la actual, en donde habrá armonía, paz y fraternidad y todo será de todos y de nadie.

¿Qué? ¿Vendrás, joven, a la «Juventud Socialista»?

RAMÓN GARCÍA GALÁN
(De la «Juventud Socialista»)

Palma, septiembre 1928.

Hay quien aprieta, pero es tarde ya

Es un hecho palpable y a la vista del mundo que la reacción y el clericalismo, en España, su único puntal, hace bastante tiempo que han tomado una fuerte cruzada contra los avances del socialismo y principalmente contra nuestra prensa. Y lo más lamentable del caso es que coinciden con esa gente muchos individuos que blasonan de demócratas, republicanos y hasta hecomunistas. ¡Pobres cándidas palomas, que caéis en el lazo tendido por esa gente que viene haciendo estragos para impedir que el Socialismo se adueñe del destino del mundo, que bien necesario es, ya que los que lo llevan, aún bajo el nombre de disfrazado cristianismo, no han sabido o no han querido curar las llagas de la humanidad.

¿Por qué será que se preocupan tanto de los socialistas cuando no somos más que cuatro pelagatos o pobres soñadores en el mundo, como nos llaman ellos? Si es así, ¿por qué les molesta tanto y les da tanto miedo el Socialismo? ¿O es que ven

que los puntales empiezan a crujir y la fuerza se escape? ¿O será que empiezan ya a sentir los aires de más allá de nuestras fronteras, donde se respira progreso abalsamado para los que todo lo producen y en cambio carecen de todo? No tengáis miedo y dejados en paz a los soñadores y pelagatos, porque la hoja del árbol no se caerá sin consentimiento de vuestro dios.

En mis manos ha caído una hojita de estas que reparten los jesuitas cada mes, y es una delicia el leerla, después de mil disparates y barbaridades contra los socialistas, aconseja a todos los católicos y trabajadores que en los cafés y demás partes que ellos vayan, si tienen EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR que dejen de concurrir en aquellos sitios porque es peligroso. Bueno, pues, ya lo sabemos.

A todos y especialmente a los jóvenes socialistas, corresponde contestar a los manejos de los jesuitas y sus secuaces, la contestación ha de consistir en contrarrestar esta campaña con otra más noble que la suya. Nosotros sabemos positivamente que la arma más temible para el enemigo es nuestra prensa y principalmente nuestro valioso diario EL SOCIALISTA; bueno pues, ya que ellos aconsejan que en donde haya nuestra prensa no acudan sus corderitos, nosotros hemos de procurar que en los cafés, barberías y amigos particulares se suscriban a nuestro diario EL SOCIALISTA por ser el único que sin embrollos ni tonterías defiende los intereses de la clase trabajadora y los principios de justicia de dignidad humanas. ¡A hacer muchos adeptos tocan, jóvenes socialistas!

Jaime García

SUBLIME TESORO

Lo dijo un poeta que la «juventud, era un tesoro divino. ¡Que nobles palabras! ¡Que buen sentido tienen! Pero que poco caso hace la gran mayoría de jóvenes que pierden el tiempo o dedican sus actividades en cosas que ningún resultado práctico pueden dar a la humanidad!

¡Oh, jóvenes! Cuando veo que sólo pensáis y dais oídos a esos propagandistas del deporte, unos de palabra y otros por escrito en la prensa burguesa, sólo para que sirvais de diversión y al mismo tiempo para alejaros de la árdua tarea de transformación social que a pesar de todo se va realizando paulatinamente, paso a paso y sin detenerse hasta llegar donde irradiará el sol de la verdadera fraternidad humana; cuando veo esta desviación vuestra del verdadero camino del deber juvenil me siento apenado y dolorido.

¿No os dicen nada esos truts, monopolios, consorcios y demás que la burguesía mundial está llevando a cabo con el único fin de defenderse del proletariado universal constituido económica y políticamente.

Quitados esa venda que lleváis delante vuestros ojos, venid a prestarnos la ayuda necesaria y cuando hayamos realizado tan bella obra de salvar a la humanidad de tan terrible y viejo azote, épicos vosotros mismos estaréis orgullosos de haber desempeñado tan importante papel y podreis decir a la futura humanidad que habeis cumplido vuestro deber.

Intelectuales: no tengais reparos en acercaros a nosotros, . . . y todos hemos de laborar por la emancipación común. Aunque no sea más que por dignidad, por decoro, tenéis que venir a nuestro campo portando vuestro grano de arena a la obra redentora de la Humanidad.

Juventud toda, sin distinción de sexos: sé noble, no vaciles, que la vacilación en estos casos es homicida y así daremos el avance que hace falta y el triunfo será más seguro y la victoria más bella y apreciada.

A. Liadó

(De la Juventud Socialista Palmesana)

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGUDONES
Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

10 | Baratura por fin de Temporada | **10**

A todo comprador que lo efectúe por más de cinco pesetas
al pagar se le abonará en la caja el **10 %** de su compra

== EN METALICO ==

Sastrería y Camisería a Medida

Gran surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas

Precio Fijo :-: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

A todo comprador que lo desee se le obsequiará con los ventajosos Biletos Relámpago y Rayo.

En el Tribunal Industrial

LITIGIO RESUELTO

El litigio que se estaba ventilando en el Tribunal Industrial entre el Marqués del Palmer y el obrero Miguel Pou Capó, sobre accidente del trabajo, y que tanta expectación había despertado en el público, ha sido resuelto mediante la entrega por el citado Marqués al obrero de 2.500 pesetas, habiéndose levantado un acta que han firmado el juez y las partes interesadas. Dicho obrero ya tenía recibidas en concepto de tres cuartos de jornal 2.000 y pico de pesetas.

Librería de EL SOCIALISTA

De todos los compañeros es conocida la hermosa oleografía de nuestro maestro Pablo Iglesias que se ha estado vendiendo a quince pesetas durante bastante tiempo. Ahora bien: la casa editora de la oleografía, que hizo una tirada enorme de la misma, nos da facilidades para venderla en condiciones sumamente ventajosas, a fin de que puedan adquirirla cuantos hasta hoy no pudieron hacerlo por su elevado precio. En consecuencia, remitiremos a quien lo desee ejemplares de la oleografía de Pablo Iglesias al precio de SEIS PESETAS CINCUENTA CÉNTIMOS CADA UNA, franco de gastos.

También tenemos el gusto de hacer público que a los compañeros que deseen irse creando una biblioteca con libros de nuestra librería, u otros, les ofrecemos facilidades para el pago, en plazos mensuales, siempre que la colectividad o

Agrupación a que pertenezca se encargue de hacer el pago directamente a esta Administración en las condiciones que se ofrecen en una circular que hemos remitido a las organizaciones.

Madrid, agosto de 1928.—Por EL SOCIALISTA: El Administrador, Félix Galán.

En favor del mausoleo a Iglesias

La Federación de Juventudes Socialistas de España deseando contribuir a allegar fondos a la suscripción abierta para erigir en el Cementerio Civil de Madrid un mausoleo a la memoria de nuestro inolvidable maestro Pablo Iglesias ha hecho una edición de sellos conteniendo el dibujo de dicha obra escultórica y el busto del «abuelo».

Para que todos los lectores puedan darse cuenta de lo que es el sello editado tenemos el gusto de reproducirlo a continuación de esta nota esperando confiadamente que todas las entidades obreras y socialistas y los camaradas en general habrán de solicitar el envío de dichos sellos del Tesorero de la Federación de Juventudes Socialistas, compañero Mariano Rojo, Carranza 20, apartado de Correos 10.036, Madrid, enviando previamente su importe a razón de diez céntimos cada uno. He aquí dicho sello:



Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado
y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

De "Salud y Cultura"

Se pone en conocimiento de los socios de la Casa del Pueblo, que se ha abierto el Salón de Lectura, en donde dichos socios pueden ir para leer la prensa y varias revistas del Continente, con que este Comité ha dotado dicho salón, para que sirva de esparcimiento y solaz a sus socios.

El Comité de «Salud y Cultura» espera que los trabajadores que sean amantes de la lectura, frecuentarán dicho salón, cedido por el Patronato de la Casa para dicho laudable fin.

CONVOCATORIA

Este Comité convoca a todos los socios de «Salud y Cultura» a la junta general que tendrá lugar el próximo lunes día 17 del corriente mes a las nueve de la noche, para tratar sobre la ampliación de la cátedra de declamación y para la celebración de varias veladas.

Se ruega la asistencia de todos los socios.

El Secretario,
R. GARCÍA GALÁN

Correspondencia administrativa

LA VILETA.—Recibí de Mateo Navarro, por pago de paquetes 8'00 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Agosto de 1928. Sobran a su favor 0'28 pesetas.

ESPORLAS.—Recibí de Bartolomé Llinás, por pago de paquetes 16 50 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Agosto de 1928. Restan a su favor 0'29 pesetas.

MARRATXI.—Recibí de Juan Más por pago de paquetes 25'00 pesetas.

"Manual del Obrero Asociado"

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro, tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

Imp. Roca, Ferrer y C.^a—Socorro; 92